
在这里，看到大江文明多种“阅读方式”

“大江奔流”主题采访团沿江而下行至上海，记录下一个个动人故事———

从长江上游出发， “大江奔流———来自长

江经济带的报道” 主题采访团的百余名记者沿

着这条滋养了中华文明、 见证着民族复兴的滚

滚大江边行边思、 边采边发， 记录下一个个关

于生态长江、 经济长江、 文化长江、 民生长江

的动人故事。

8 月 11 日， 采访团行至长江入海口所在

地———上海。 新启用的吴淞口国际邮轮港客运

大楼、 如火如荼建设中的美丽乡村、 各型各款

主题鲜明的科技馆……在这里， 记者们看到了

大江文明的多种 “阅读方式”： 长江， 既可以

是提升经济效率的黄金通道， 也是人们亲近自

然 、 感受自然的重要窗口 ， 更惠及了无数百

姓， 让他们走进品质生活时代。

吴淞口国际邮轮港客运大楼内， 记者们正

兴奋地体验自动识别体温仪：只听“嘀”的一声，

检测者的体温数据迅速显示在屏幕上， 大大提

升了通关效率，减少了人们的等待时间。人民日

报记者石羚说：“上海显示出打造国际航运中心

的实力，充分体现了现代服务业的高水平。 ”

上海长江河口科技馆、 中国 3D 打印文化

博物馆等独具个性、 主题鲜明的博物馆让不少

记者大开眼界。 通过 3D 打印技术制成的医疗

用具让湖南日报记者黄婷婷印象颇深 ， “3D

打印技术如果能在医疗领域得到大规模应用，

对于整个社会来说都是一件特别有益的事情。”

人民日报新媒体中心记者杨翘楚在 3D 打

印文化博物馆进行了一场近一小时的微博直播

报道， 吸引了超过 80 万人次观看、 点赞数过

万。 虽然他已来过上海多次， 但每次都能收获

新鲜体验， “几天的采访中， 我感受到上海不

仅是经济发达的国际化大都市， 也是长三角世

界级城市群的核心城市、 长江经济带的龙头，

更是生态保护、 改善民生的先锋。”

主题采访团中， 许多人和杨翘楚一样， 不

仅对上海的科技感印象深刻， 更有感于上海在

美丽乡村建设、 生态环境保护等方面做出的新

探索。 人们都知晓， 农村地区的垃圾分类推广

难度极大， 如何让人们跳脱出固定思维， 形成

新的卫生习惯？ 崇明区农村的垃圾分类成效让

经济日报记者张倩直呼 “学到了很多”， “他

们的群众基础工作和宣传方式都很有借鉴意

义， 每个村民都认识到了进行垃圾分类的必要

性， 这种模式值得进一步推广。”

昨天下午， 采访团乘上前往浙江的大巴继

续他们的 “大江奔流” 之行； 而上海的生态长

江、 经济长江、 文化长江、 民生长江之路也在

继续前行中。
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73 岁的王桂林怎么也没想到，能在

家门口的麻栗坡县人民医院， 再次见到

17 年前为自己动手术的上海医生罗蒙。

久别重逢，两人四手相握，聊起了家常，罗

蒙再三叮嘱王桂林，抽空去医院做个微创

手术，把肝内的胆管结石取掉。

一支特殊的上海医疗队日前来到云

南文山，为当地开展义诊。队伍里除了有

上海交大医学院附属第九人民医院党委

副书记罗蒙这样的 60 后医生，还有一批

70 后、80 后医务工作者， 他们的共同身

份是援滇志愿者。 1998 年，上海市启动

青年志愿者赴滇服务接力计划 。 20 年

间，作为“接力计划”中数量最多的一类

人， 一批又一批的上海医生作为志愿者

先后赴彩云之南， 其中仅上海交大医学

院便派出了 67 人之多。他们在为当地百

姓送去安心和健康的同时， 也在无数人

的脑海中烙下了“上海医生”这块响当当

的金色品牌。

要看病，更要懂看人

得知罗蒙医生要再次来访的那晚，

王桂林失眠了。她的思绪里回放着 17 年

前那一幕。 那时，尽管腹痛了好些年，但

她一直认为是胃病所致， 且由于家庭状

况不佳，始终未就医。 直到 2001 年 8 月

的一天，听说县医院来了上海医生，王桂

林这才动了去医院看一下的念头。

作为第四批上海青年志愿者赴滇服

务接力队的一员， 当时的罗蒙还只是高

年资主治医师。他帮王桂林检查后发现，

困扰她多年的并非胃病，而是胆囊结石。

对于罗蒙而言，这场手术虽不复杂，却令

他终身难忘：“从王桂林身上， 我第一次

意识到， 贫困地区很多老百姓的病都是

‘拖’出来的。本来简单的问题，拖的时间

久了，就容易质变加重。 ”

此后的半年时间， 罗蒙在看病的同

时也格外留意人———多问问病患的家庭

情况；多了解医院的人才储备，哪些学科

需要引进什么样的人才， 哪些人又适合

送去上海培训， 从而有针对性地予以帮

助。得知文山州州医院外科手术量大，罗

蒙甚至会利用每个空闲的周末， 坐着长

途汽车颠簸两三个小时到州医院帮助开

展手术， 并细心收集了解整个文山州的

公共卫生情况。等回到上海时，罗蒙心里

早已有了后续的帮扶思路。

设备好，还须会操作

瑞金医院党委书记杨伟国是 “接力

计划”的第三批志愿者。日前，他第五次带队来到文山州丘北县。

他介绍，如今瑞金医院除了不定期前来举办学习培训班外，也针

对当地实际情况定下了长期帮扶的学科目标。 8 月底，丘北县人

民医院又将有 3 位医护人员到瑞金医院进行组团培训。

其实，对于每一位志愿者来说，半年的服务期除了日常的坐

诊、手术及下乡送医送药，他们更在意的，是对当地医生的“授之

以渔”。 刚到砚山县中医医院两个月的陆敏达，是“接力计划”中

首个医疗影像技师。 作为新华医院的 CT 技师，她到当地做的第

一件事， 就是为医院最新款的 CT 和磁共振设备制作了一份中

英文操作对照表。 原来，这些年当地医院的设备已日新月异，但

操作机器的技师水平没有跟上，多数时候只会操作一种模式，导

致检查结果不够精准。 见到此情此景的陆敏达一边手把手地教

他们， 一边利用晚上的休息时间将繁琐的英文操作指南翻译成

中文，并制成对照表。如今，在放射科的设备操作台前，好几本对

照表已经被翻得皱巴巴。最近，得知文山州医院也存在对相关设

备精细化设置的需求，陆敏达欣然应允，将利用周末时间去给州

医院的相关医技人员上课。

有付出，更在意收获

在文山州医院座谈会上，十多位志愿者们纷纷敞开心扉，细

细回味着云南带给他们的变化：第九人民医院骨科教授陶海荣，

在藏医院学会了针灸； 同为骨科医生的仁济医院团委书记王涵

韬，在香格里拉时看遍了内科、外科、儿科的病人；瑞金医院妇产

科医生许啸声，回沪后持续献爱心，资助了红河州的结对学生从

小学一路到了高中……

尽管当初工作的时间、地点各不相同，面对的局面也各有不

同， 但很多志愿者却道出了一个共同的感受：“半年的志愿服务

期，自己从中所获得的，要远远多过所谓的付出。 尽管服务云南

只是一生一次，但对云南的牵挂却是一生一世的。 ”

听到这些志愿者的心声， 文山州医院院长卢京不禁又回味

起了深埋心中那一个个上海志愿者的好：“17 年前，是我‘盯着’

罗蒙每个周末到州医院来帮我们一起做手术。回到上海后，他很

快就根据我们的需求，安排普外科、消化内科以及泌尿外科医生

到上海培训。 上海青年志愿者赴滇服务接力计划实施 20 年间，

像他这样帮助过我们的上海志愿者太多了。 他们日积月累的倾

囊相授、持续帮扶，我们云南人民永远不会忘怀。 ”

上海交大医学院党委副书记、副院长吴韬告诉记者，未来他

们还将持续派遣优秀的医护人员参与到“接力计划”之中，让更

多“上海医生”为云南百姓的健康保驾护航，助推当地医疗卫生

水平进一步提升。
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生命不息战斗不止的英雄———吉国桢

“爷爷为了国家和民族的光明前途而牺

牲， 是我们所有人的榜样。 家人在做任何事

时， 都会以爷爷的精神来严格要求自己， 我

们在教育自己子女时也都常常讲起爷爷的故

事。” 烈士吉国桢的侄孙吉胜任每每念起他，

崇敬之情便油然而生。

吉国桢， １８９９ 年生于陕西省华县 （今

渭南市华州区）。 １９２０ 年春考入咸林中学 ，

在进步教师魏野畴等人影响下， 开始接受新

思想， 与同学发起组织了学生自治会， 开展

读书、 讲演、 演新剧等活动， 并参加了进步

团体———青年励志社。

１９２４ 年， 吉国桢前往北京求学 ， 加入

了旅京陕西青年的进步组织共进社。 他在复

习报考大学的同时， 积极参加共进社所领导

的革命活动。 同年夏， 吉国桢考入上海大学

社会学系， 并加入中国社会主义青年团。

１９２５ 年， 五卅惨案发生后 ， 吉国桢参

加游行示威， 散发传单， 并深入工厂， 向工

人们揭露帝国主义压榨工人、 镇压中国革命

的罪行。 同年夏， 吉国桢等人发起成立上海

大学陕西同学会， 创办了 《新群》 半月刊，

宣传马列主义， 揭露帝国主义及封建军阀孙

传芳的罪行。

１９２６ 年夏， 吉国桢被派往莫斯科中山

大学学习， 同年秋转为中国共产党党员。

１９２９ 年回国后 ， 吉国桢担任中共陕北

特委书记。 他主持开办党、 团员训练班， 秘

密开展学运、 农运和兵运， 使陕北的党、 团

组织和革命运动有了很大发展。 至 １９３０ 年

夏， 陕北党团组织遍及十余县， 党团员达二

千余人。

１９３０ 年 ７ 月起 ， 吉国桢先后任陕西省

委常委兼西安市委书记， 并参加省委组织委

员会、 军事委员会和职工运动委员会的领导

工作。 同年 １０ 月，省委机关被国民党特务发

现，吉国桢和二十多名省、市委领导同志、基

层党团干部被敌人逮捕。 吉国桢在狱中受尽

酷刑，始终坚贞不屈，严守党的机密。 １１ 月

底，吉国桢越狱。 出狱后，省委决定由吉国桢

负责组织临时常委，主持省委工作。

１９３１ 年 ５ 月， 吉国桢任中共河南省委

书记。 在严酷的白色恐怖下， 他不避艰险，

整顿各地党团组织 ， 领导党团组织深入基

层， 发动农村游击战争， 在敌军部队中策动

兵变， 组织城市工人罢工， 有力地回击了国

民党反动派的屠杀政策。 吉国桢还很重视兵

运工作， 担任河南省委书记伊始， 就根据了

解到的情况， 向党中央建议开展对国民党二

十六路军的兵运工作， 并派遣一位在二十六

路军中有广泛关系的干部到该军进行策动工

作， 为促成宁都起义做出了贡献。 吉国桢还

指导省委宣传和组织部门先后出版了 《中州

时事》 《中州新闻》 《群众周刊》 《党的建

设》 等刊物， 揭露军阀罪行， 宣传红军作战

的胜利及各地群众斗争的情况， 加强了对党

员和群众的教育。

１９３１ 年， 九一八事变爆发后 ， 吉国桢

在河南领导成立抗日组织， 展开抗日救亡运

动。 是年冬， 吉国桢积劳成疾， 一度半身瘫

痪， 卧床不起。 经过治疗， 病情稍愈， 他又

投入紧张的斗争。

经过吉国桢和战友们的努力， 遭受严重

破坏的河南党组织迅速得到恢复和发展， 党

员由几百人发展到 ２３００ 多人， 遍布全省 ９０

多个市、 县， 成立了开封、 郑州两个市委，

豫南和豫北两个特委， 许昌、 洛阳等 ５ 个中

心县委， 临颍、 舞阳等 ３ 个县委， 孝义、 淮

阳和军事学校等 ２０ 多个特别支部。

１９３２ 年 ７ 月下旬 ， 因叛徒告密 ， 吉国

桢在郑州被捕， 后被押往开封。 在狱中， 敌

人妄图从他口中得到党组织的秘密， 对他威

逼利诱， 严刑拷打。 原本就有伤病在身的吉

国桢被打得遍体鳞伤， 但他始终坚贞不屈，

敌人未能得到任何口供 。 ８ 月 ２２ 日凌晨 ，

吉国桢与 １３ 位同志一起， 高呼着 “中国共

产党万岁！” “中国革命万岁！” 的口号， 高

唱着 《国际歌》， 大义凛然地走向刑场， 英

勇就义， 时年 ３３ 岁。

英雄已逝，但他的精神巍然常存。在吉国

桢的家乡，人们依然传颂着他的英雄事迹。

新华社记者 李浩

（新华社西安 ８ 月 １３ 日电）

“阅读+?为实体书店注入深层次动力
越来越多文化元素被引入黄浦江岸线

在上海数不尽的建筑群中， 爱书人

把 “最像霍格沃茨 （哈利波特魔法学校）

的地方” 这一美誉， 送给了北外滩江边

的建投书局旗舰店 。 日前 ， “大江奔

流———来自长江经济带的报道 ” 记者团

来到这家书店。 穿过一条白色大理石铺

就的长廊， 转过一道不起眼的门， 映入

眼帘的是极具 “魔性 ” 的风景———高达

8 米的书墙 ， 缀饰着复杂纹饰的巨大拱

形天花， 以及透过那扇约 4 层楼高的落

地大窗扑面而来的陆家嘴摩天楼景。

正如书店之于上海的文化价值从未

被忽视， 建投书局对于北外滩底蕴的加

成是显而易见的。 事实上， 随着浦江两

岸开发的深入， 包括实体书店、 图书馆

在内 ， 越来越多文化元素被引入岸线 。

这既反映了上海对于文化的认可， 也证

明实体书店有能力靠革新自己而在当代

社会中立足。

统计显示， 在国家和地方多项扶持

政策的作用下， 从 2011 年以来， 上海的

实体书店回暖态势基本确立———门店数

量止跌企稳， 实体书店行业的创新由浅

入深， 整体活力显著增强。 与之相关的

另一组数据是： 过去 4 年， 上海实体书

店共获中央专项扶持资金 3500 万元； 过

去 5 年， 全市有百余家书店共获市级新

闻出版专项资金近 1 亿元。

最初， 建投书局靠外在， 或者说靠

“颜值 ” ， 建立起声名 。 但仅仅靠 “颜

值”， 很难长久支撑起一家书店。 在浦江

两岸， 在整座城市， 书店的价值应该是

更加深沉的。 值得一提的是， 过去几年，

上海不仅将有限的政府资金向特色书店

倾斜， 更重要的是， 将资金向阅读而不

只是卖书倾斜———一家实体书店要获得

资助， 非常重要的前置条件就是要举办

读书活动。

如今回头来看 ， 随着读书活动越办

越精彩， 书店终于能在微利的图书销售

业务之外 ， 衍生出 “书店+” 乃至 “阅

读+” 等新运营模式，不仅为实体书店的

发展注入了深层次动力， 也使得社会对

于书店的价值和辐射力有了新的认识 。

据业内人士介绍，目前，包括猫的天空之

城 、西西弗 、言几又 、方所等国内几乎所

有知名品牌书店都已进驻上海； 沪上的

大型商业综合体为吸引精品书店入驻 ，

不仅免租， 甚至还愿意全额负担装修成

本。在这种氛围之下，建投书局能在北外

滩觅得一方天地， 以无敌江景为读书作

伴也就顺理成章。

■本报记者 王嘉旖

■本报首席记者 张懿

地处 G60 科创走廊区域的临港松江科技城。 本报记者 赵立荣摄

■本报记者 王星

在云南文山麻栗坡县人民医院的义诊现场， 罗蒙医生向

17 年前的手术患者王桂林了解身体情况。 程雅青摄

提高基本医疗卫生服务供给效率和水平
（上接第一版）

《方案》 明确，从公共卫生、医疗保障、

计划生育、 能力建设四个方面划分医疗卫生

领域中央与地方财政事权和支出责任。 对现

行划分较为科学合理且行之有效的事项，予

以确认； 对现行划分不尽合理且改革条件成

熟的事项，进行改革调整；对改革条件尚不具

备的事项，暂时延续现行划分格局，并根据相

关领域体制机制改革进展情况及时作相应调

整。 以全国性或跨区域的公共卫生服务为重

点，适度加强中央财政事权和支出责任；属于

中央与地方共同财政事权的， 由中央统一制

定国家基础标准或提出原则要求； 统筹推进

项目优化整合，提高财政资金使用效益。

《方案》 要求， 各地区、 各部门要高度

重视， 加强组织领导， 协同推进相关改革，

完善省以下分担机制， 强化支出责任落实，

修订完善规章制度， 确保改革顺利推进。

G60 锻铸长三角一体化发展引擎
（上接第一版） 但裴磊强调， “到了 G60 联

席办， 大家就不是只为原先地方工作， 而是

要着眼长三角一体化的大局。”

G60 联席办的 28 位工作人员中， 松江

区作为 “地主” 派出 12 位， 其他八地市各

派 2 人。 整个联席办的管理强调扁平化———

28 人完全被打散， 被编入产业、 科创 、 综

合、 商务、 宣传五个小组。 因此， 每个小组

内部都是 “联合纵队”， 总体上， 大家都只

姓 “长三角”、 只姓 “G60”。

松江区副区长、G60 联席办主任高奕奕

说， 联席办是长三角区域合作办公室的分支

机构， 也是长三角更高质量一体化发展进入

新阶段后第二个组建的跨区域协调机构。 联

席办工作非常强调务实、 具体———过去一个

月，在承接好前期工作的基础上，联席办已将

未来一年的重点任务分解成 20 项大类和 43

条小类，每一项都有牵头小组、负责人员和主

要节点，以确保计划可操作，任务可分解，效

果可督査。

一条公路串起“多城创新记”

在长三角地图上可以看到， G60 高速公

路从松江开始向西延伸 ， 浙江的嘉兴 、 杭

州 、 金华 、 湖州 ， 江苏的苏州 ， 安徽的宣

城、 芜湖、 合肥等九座城市分布于这条交通

干线两翼 。 整个 G60 科创走廊所涉区域总

面积约为 7.62 万平方公里 ， 常住人口约

4900 万， GDP 总量约 4.86 万亿元， 分别占

长三角三省一市总量的 21%、 22%和 25%。

这的确是长三角经济密度最高的地区，

同时也是最富活力和希望的城市群。 这种特

性， 使得许多人将 G60 科创走廊与日本东

京—横滨—筑波创新带等相提并论 。 事实

上， 和那些著名的交通干线一样， G60 也拥

有极为丰富的教育和科技资源———仅在松江

大学城， 就集聚着十多家知名高校。

说是 “走廊”， 自然是要突出它在促进

资源自由流动方面的价值。 几年前， 1.0 与

2.0 版的 G60 科创走廊主要 “唱” 的是沪嘉

杭的 “三城记”。 但随着长三角一体化进程

的加速与深化， 它有能力、 也必须成为长三

角更加彻底地打破行政区域边界、 打通创新

发展瓶颈的抓手和支点。

今年 6 月 1 日， 随着长三角地区主要领

导人座谈会的举行， 长三角一体化进入新阶

段。 也就在同日，G60沿线九地市主要负责人

在上海签约，确立了 G60 科创走廊“一廊（G60

走廊）”“一核（上海松江）”“多城”格局，长三角

科创产业区域协同创新发展正向纵深推进。

对上海和松江来说， 作为 “一廊一核多

城” 格局之 “核”， 要发挥好龙头作用， 首

先就要强化创新要素的注入 。 事实上 ， 目

前， 松江可能比以往任何时候都更加注重科

技对于经济的意义———过去几年中， 它不仅

将大量宝贵的土地提供给高技术项目， 为其

创造宽松的发展环境； 最近几个月中， 松江

更是与中国科学院合作， 引入逆境植物与类

脑智能两大基础研究团队， 从而使得这个传

统制造业集聚区大踏步迈向高技术策源地。

做长三角制度创新“试验床”

考虑到沿线城市的地位， 在长三角一体

化发展三年行动计划出台之后， G60 科创走

廊非常希望能成为长三角一体化的引擎， 以

及若干重大任务先行先试的平台 。 高奕奕

说： “长三角一体化的新举措、 新思路， 如

果经过我们的先行先试， 那么在整个长三角

三省一市就会更容易复制和推广。”

为此， 除了推动科技和产业资源的合理

布局， G60 联席办近期最重要的任务就是为

一体化发展完善制度配套、 加强制度供给。

高奕奕介绍说 ， 最快在 9 月或者 10 月 ，

G60 沿线九地市将瞄准实现异地 “一网通

办”， 联手建成全国第一个跨行政区域的证

照颁发平台。 举例来说， 如果上海企业要去

安徽宣城投资， 那么企业相关人员完全不用

舟车劳顿赶到当地， 只需在上海就可以办理

各种手续。 如果在办理过程中需要企业出示

证照原件， 那么他只要带着资料去松江区行

政办事大厅跑一次， 安徽方面也会认可这份

资料的有效性。 预计此举会对产业的跨区域

一体化发展产生明显推动作用。

此外， 着眼于 11 月在上海举行的首届

中国国际进口博览会， G60 联席办目前还在

紧锣密鼓地协调九地市携手参会。 与过去多

以行政区域为单位参加各类高层次展会的惯

例不同， G60 科创走廊相关地区今年将通过

联合组团， 进一步放大 “长三角一体化” 与

“扩大开放 ” 这两个国家战略的叠加效应 。

据透露 ， 进口博览会期间 ， 除了展示 G60

科创走廊的产业与创新优势， 九地市还将联

手发布协同扩大开放政策， 九地市企业将联

合开展重大装备采购与技术贸易等。


